

EL ANCORA

DIARIO CATOLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE.

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas: **1'25 PESETAS** al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 43 minutos, y se pone á las 6 horas y 4 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.

De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.

De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EN MARTIROLOGIO.—La memoria de la impresion de las sagradas llagas, que en el monte Alverna de Toscana por especial gracia de Dios fueron impresas en las manos, pies y costado de san Francisco, fundador del orden de Menores.

Los santos mártires Narciso y Crescencio, en Roma.

San Ariadna, mártir, en Frigia, en tiempo del emperador Adriano.

Santa Columba, virgen y mártir, en Córdoba.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Francisco continuarán las Cuarenta Horas: exposicion á las cinco y media, y luego las adoraciones de Sor Rosa; á las diez misa mayor. Al anochecer corona meditacion, estacion y reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, se hará el ejercicio de la Buena Muerte, con meditacion y plática.—Se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de Santa Gertrudis.

En el Socorro, al anochecer, despues del Triduo, se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de Santo Tomas de Villanueva.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

CORREO DE AYER.

LA SALUD PUBLICA.

EN BARCELONA.

14 Setiembre.

En los centros oficiales de esta ciudad no se tenía ayer noticia de ningun otro caso sospechoso, lo que hace creer que los ocurridos estos días, son aislados y sin importancia alguna.

En un colega de ayer encontramos el siguiente relato:

«Menuda alarma originóse ayer entre los vecinos de una seccion de la calle de San Pablo! Afortunadamente, no hubo para tanto, y ojalá pudiera decirse lo propio de la que reina en la calle de Abaixadors y en la del Aguila, de Hostafranchs. El caso fué que anteayer se aposentaron en una fonda de la calle San Pablo tres viajantes que habian llegado de Valencia. Los tres, antes de acostarse, cenaron opíparamente en el café Suizo, y parece que el menú fué escogido. Todo iba bien, cuando al poco rato de haberse acostado en la fonda, uno de los viajantes sintióse preso de violentos vómitos y pertinaz diarrea. Durante la noche hubo gran trasiego, y así los compañeros del enfermo como los huéspedes que se apercibieron de la novedad, ya veían el microbio virgula metido de rondón en todos los aposentos de la casa. Amaneció el día de ayer, y los dos viajantes que no se sintieron enfermos, tuvieron serenidad y arrojo bastantes para... cojer sus respectivas maletas y echar á correr hacia la calle, como diciendo: «ahí queda eso».—«¿Qué ocurrió en la fonda?» hubo de preguntarle algun vecino.—«Nada, contestaron los fugitivos, ayer llegamos de Valencia tres viajantes, y á uno le ha dado el cólera esta noche... ¿Qué quiere V.? No nos encontramos á gusto en la fonda...»

Mientras tanto el doctor Lopez se personaba en la habitacion del paciente, y á la vez que el vecindario decía que en la calle había ocurrido un caso de cólera, el facultativo diagnosticaba un simple y sencillo caso de guta, caso que fué pronto y fácilmente reducido merced al bicarbonato de sosa, al subnitrito de bismuto y á otros medicamentos por el estilo.»

EN VALENCIA.

12 Setiembre.

Manises, 2 defunciones.—Pedralva, 1 invasion.—Sinarcas (día 10), 1 id.—Utiel, 1 id.—Cuart de Poblet, 8 y 1.—Total, 6 invasiones y 3 defunciones.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 12 (á las 8 mañana).

Telegramas recibidos de Málaga dicen que los moros hacen frecuentes correrías por frente de la plaza de Melilla.

El día 5 del actual aparecieron unos 3000 hombres armados, precedidos de una bandera negra de la mezquita de Frajana.

Ventan para interesar á Sidi Ali, sin hacer caso de las negociaciones diplomáticas, para que instruya un expediente del que resulte que de la agresion tuvieron la culpa los españoles, debiendo libertarse enseguida los moros presos.

Han desertado algunos soldados del batallon Disciplinario y varios confinados; antes los moros los devolvían á las autoridades españolas, recibiendo en cambio 25 pesetas; hoy, por perjudicar á España, favorecen á los fugados, llevándoles, á la frontera de Argelia.

Dícese que ha aparecido el cólera en Alcora (Castellon). Ayer hubo siete invasiones y una defuncion. El Gobernador civil ha visitado aquella poblacion al objeto de dictar reglas higiénicas y aumentar los servicios sanitarios y de auxilio. Como las aguas de Alcora van á Castellon, se han tomado algunas medidas para evitar que la epidemia sea propagada á esta última ciudad.

Ayer la viruela causó en Madrid 43 invasiones y siete defunciones.

El cólera en Toledo: cinco invasiones y cinco defunciones; en Villamiel tres invasiones y una defuncion y en Pozo Cañada cinco y cuatro. En las provincias de Alicante y Tarragona no hubo novedad en la salud pública.

En el acto de la profesion de una hija del general Azcárraga, ha oficiado el Arzobispo de Manila, habiendo asistido á la ceremonia los ministros de la Gobernacion, de Fomento y de Gracia y Justicia, los subsecretarios de los ministerios de la Guerra, de Ultramar y de Gobernacion y otras distinguidas personas.

Madrid 13 (á las 5'20 mañana).

Telegramas recibidos de Portugal anuncian que á pesar de lo que digan los telegramas oficiales, la agitacion que se nota en aquella nacion es en extremo alarmante.

Añaden que en las islas Azores el pueblo se ha dividido en dos bandos, uno que intenta proclamar las islas en república independiente y otro que desea continuar bajo el protectorado de Portugal.

Madrid 13 (á las 8'30 mañana).

En Anghera (Marruecos), ha ocurrido una sangrienta colision, resultando muertos todos los jefes de la tribu, con motivo de la llegada del delegado del Sultan para cobrar los tributos. Los moros se sublevaron, no queriendo pagarlos, y degollaron á los jefes.

Melilla 10.—Tomadas de varios moros, confrontadas unas con otras las noticias y tomado el término medio, las kábilas que pueblan el Riff pueden poner en breve tiempo en son de guerra los hombres y caballos siguientes:

Kábila de Beni-Snassen, 12,000 infantes y 8,000 caballos; Quebdania, 3,250 y 300; Arabis, 1,650 y 150; Benifuror, 2,500 y 100; Benisidel, 4,500 y 300; Mazuza, 1,500 y 100; Frajana, 1,200 y 100; Benizair, 2,000 y 50; Temzama, 1,100 y 400; Beniquirquet, 3,000 y 100; Untalza, 1,500 y 1,000; Benibujú, 2,500 y 1,000; Medjayabué, 2,000 y 2,000; Nebusgo, 3,000 y 2,000, y Bocoya, 4,500.

Forman un total de 52,950 hombres á pié y 16,200 ginetes. Aunque aun quitemos algun pico resulta un verdadero ejército, y ejército aguerrido, aunque le falta la organizacion y disciplina.

Faltan á estos datos los de otras kábilas que habitan el mismo territorio, y que por su extraviada situacion y dificultad de comunicaciones ha sido imposible obtener datos.

Las distancias de estas kábilas á Melilla, ó mejor dicho, de lo que pudiéramos llamar sus capitales, varían desde dos kilómetros y medio que distan Frajana y Benisicar hasta setenta y uno que sepa-

ran á Untalza y Benibujú de la plaza española y ciento cuarenta las de Nebusgo.

Para contener las demasias de ese ejército envía el Sultan al campo de Melilla cien moros de rey.

¿Aquí cabe hacer la pregunta que hacia el andaluz al conocer las victorias de los hulanos?

¿De cuántos miles de hombres de armas se compone cada moro de rey?

Berna 12.—Continúa la revolucion en Bellinzona (Tessino). Los insurrectos han encarcelado al Dr. Realli ex-consejero de Estado.

El Gobierno interino nombrado por los revolucionarios ha recibido muchas protestas de adhesion. Diríjense grandes excitaciones al ejército para que se pronuncie.

La ciudad de Bellinzona está tranquila, recorriendo las calles algunas patrullas de insurrectos armados, quienes tambien vigilan las líneas férreas.

La Guardia cívica se ha puesto al lado de los revolucionarios. Estos han ocupado la prefectura de policia de Lugano y la Administracion de telégrafos, no permitiendo circular despachos.

Créese que cuando lleguen á Bellinzona las tropas federales habrá algunos combates.

Paris 13 (á las 3'15 madrugada).

El rey de Portugal se encuentra mejor de su grave dolencia, pudiendo levantarse ya del lecho.

Ha estallado la revolucion en Tessino, habiéndose constituido un gobierno provisional.

Han sido llamadas las tropas á las armas. Se ha presentado el cólera en Alepo (Turquía).

A última hora se sabe que habian llegado á Tessino (Suiza) las tropas federales para vencer la revolucion. Puede darse por terminado el movimiento.

Los oportunistas franceses, ante las escandalosas revelaciones hechas por M. Mermereix y otros personajes, piden que se constituya el Senado en alto Tribunal de Justicia para que se procese á los boulangieristas y orleanistas por el delito de conspiracion contra la República.

Madrid 13 (á las 4 tarde).

En Madrid hay bastante alarma por las noticias del cólera que se siguen recibiendo de provincias.

A pesar de negarlo los centros oficiales, se abriga la creencia de que hay cólera en Barcelona.

Circulan noticias pesimistas respecto á la situacion de Marruecos.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo á los generales Daban y Portillo.

El señor Silvela desmiente que se proponga realizar una combinacion de gobernadores.

Hay absoluta carencia de noticias políticas.

Valencia 13 (á las 6'30 tarde.)

Hoy se registra menor número de invasiones coléricas, reinando, en cambio, gran número de resfriados.

Paris 13 (á las 10'20 mañana).

Créese que las Cámaras reanudarán sus sesiones en la segunda decena de Octubre.

Dicen de Berna que se ha ordenado al comisario extraordinario federal que ha pasado á Bellinzona, que no reconozca el gobierno provisional que funciona desde anteayer en el canton de Tessino.

Dícese que el procurador general de la República, M. Quesnay de Beaupaire, ha dado instrucciones á sus subordinados para que persigan á las personas que estos días han llevado á cabo algunos duelos, así como á los testigos de los mismos.

Londres.—Telegrafian de Nueva-York que el general Ezeta ha sido elegido presidente de la República del Salvador.

El mismo despacho añade que se considera inminente la declaracion de la guerra entre las repúblicas de Honduras y de Nicaragua. El gobierno de Costa Rica guarda una actitud expectante.

El Standard afirma que en la isla de Zanzibar, á pesar de los recientes tratados, continúa ejerciéndose el tráfico de esclavos, particularmente en las posesiones alemanas.

Lisboa.—Mañana se celebrarán «meetings» en esta capital, en Oporto y otras poblaciones contra el tratado celebrado con Inglaterra.

GACETILLA LOCAL.

Londres.—Telegrafian de Buenos-Aires que reina allí suma intranquilidad política y financiera.

En la provincia de Entreríos se nota mayor agitacion. El Gobierno ha decidido que salgan para dicho punto algunos refuerzos.

Roma.—El señor Crispi ha recibido una carta del general Caprivi, recomendándole que siga una política de paz y de atraccion con Francia.

Añade el cancliller alemán que el emperador Guillermo desea que sigan ese camino sus aliados.

EL ANCORA

PALMA 16 DE SETIEMBRE DE 1890.

NUESTRAS INSIDIAS.

Como si al arrancarle la careta se le hubiera arrancado juntamente una tira de pellejo, así se queja El Isleño de nuestro artículo La restauracion de las ordenes religiosas, en su número del sábado.

No nos han parecido largos ni cortos los preliminares del colega para tratar la cuestion de Lynch; nos han parecido simplemente detestables por el espíritu que encierran de manifiesta hostilidad á las ordenes religiosas; y poner de manifiesto, este espíritu, con cita de sus textuales palabras, no sabemos que en ningun diccionario merezca el calificativo de insidia ó asechanza.

Ni una palabra ha dicho El Isleño sobre el artículo que publicamos el viernes con el título de Católicos ¡Aleria!, y esto nos hace creer que no ha visto en él insidia ni asechanza alguna. Decir de El Isleño que permanece neutral tratándose de la defensa de los sacerdotes; que es el apologista de Pepe El Cacahuero; que le unen estrechos lazos con El Republicano; que es enemigo del restablecimiento de las ordenes religiosas, que considera innecesario, inútil é inoportuno, prescindiendo de si es bueno ó malo en sí dicho restablecimiento; que da la preferencia en sus columnas al anuncio con bombo y platillos de un entierro civil sobre la rectificacion de una calumnia lanzada contra la clase sacerdotal; decir todo esto que son hechos, no puede calificarse de insidia ó asechanza. No engañamos á nadie por que decimos la verdad, ni nos proponemos hacer daño á nadie, sino sólo el bien de que cada cual sepa á qué atenerse; y donde ni hay engaño, ni propósito de dañar, no hay insidia.

El Isleño, que por decirle las verdades nos galifica de insidiosos, es mucho más caritativo cuando se trata de su íntimo cofrade El Republicano. Preguntaba este papel «por el paradero de los 300 duros que legó á aquella iglesia (la de la Bonanova) la Sra. viuda de Moyá, y que se dice entregaron los albaceas testamentarios á las dependencias eclesiásticas», y El Isleño, al insertar un suelto en el que bajo su firma desmiente en absoluto tal hecho el albacea aludido, no vayan á creer nuestros lectores que considere insidiosa la pregunta, El Isleño tratándose de su compadre El Republicano la califica simplemente de Una pregunta inútil, buca el término más suave que puede encontrar en el diccionario, porque la injuria va contra el clero y el que la lanza es un congénere suyo.

¿Qué culpa tenemos nosotros de que El Isleño se haya transparentado tanto que para nadie sea ya un misterio su actitud hostil á las ordenes religiosas, neutral en la defensa del clero y propicia en gran manera para El Republicano y cuanto este periódico representa? ¿La tendremos acaso, porque lógicamente deduzcan de esta actitud los que de católicos se precian, que no les es lícito contribuir al sostenimiento de tal periódico?

Cúlpese á sí mismo El Isleño y deje en paz á los que no hemos hecho otra cosa, que dar la voz de alerta á sus lectores sobre cosas que están á la vista, y que á nadie han pasado inadvertidas. A nadie, y tal fué la indignacion que produjo su incalificable proceder en su número del día 11, al hacer la apología de un impenitente en la segunda plana y crear una Seccion neutral entre los anuncios de la tercera, para dar cabida á remolque al guelto en vindicacion de una calumnia contra el clero; al anunciar pomposamente un entierro civil y calificar suavemente de pregunta inútil la pregunta injuriosa que babeó El Republicano; tal indignacion produjo, que al día siguiente recibimos por distintos conductos hasta cuatro artículos, protestando enérgicamente contra la actitud que tan á las claras ha adoptado el colega de los intereses materiales.

Esa Seccion neutral, con el motivo que ha sido creada, es por sí misma más elocuente que cuanto nosotros podamos decir.

Conate que por toda defensa de cuantos cargos llevamos hechos á El Isleño, éste no ha acertado á decir más que somos insidiosos y que le ponemos asechanzas.

Ayer tarde tuvimos la alta satisfaccion de ser visitados por nuestro apreciable amigo el distinguido facultativo y fervoroso católico D Pedro Blanes, natural de Artá, llegado racionemente á esta capital procedente de Montevideo, en donde ha permanecido 17 años.

Nuestros abonados recordarán que en distintas ocasiones nos hemos complacido en publicar en las columnas de EL ANCORA los discursos que el señor Blanes ha leído en la Sociedad católica de Montevideo con gran aplauso de los concurrentes, por demostrarse incansable polemista católico.

Esta mañana debía marchar nuestro buen amigo al pueblo de Artá. El objeto que le ha traído es el restablecimiento de su delicada salud y el pasar una temporada con su apreciable familia.

Sabemos ademas que cuando el Sr. Blanes emprenda otra vez el viaje ha de ir á visitar á Nuestro Santo Padre Leon XIII para cumplir una elevada mision que se le ha confiado.

Le damos la más afectuosa bienvenida y al propio tiempo hacemos votos para que continúe la mejoría que ya ha experimentado, hasta recobrar completamente la salud.

Por la Academia de Medicina y Cirujía de esta Capital se trata de elevar al Sr. Ministro de la Gobernacion, por conducto de nuestra primera Autoridad civil, una instancia pidiendo que, atendida la situacion topográfica de esta Isla, pueda el señor Gobernador tomar cuantas medidas sanitarias crea oportunas á fin de librar á Mallorca de la terrible enfermedad del cólera.

Aplaudimos cual se merece la actitud y los desvelos de los encargados de la salud pública, al mismo tiempo que esperamos que el Sr. Silvela atenderá á tan justa peticion.

A la caída de la tarde llegó ayer á nuestras aguas el nuevo vapor Balear, de la Compañía de Cataluña. Visitado que fué por el Sr. Director de Sanidad, atracó en el puerto para descargar carbon de piedra. Es un magnífico buque de unas mil toneladas y de más andar que el Cataluña. Viene de Cardiff. En el muelle, á la hora de su llegada, había muchos curiosos.

Las vecinas que de la calle de Poderós pasaron á la de Boteria se han hecho acreedoras con sus continuos escándalos á que los honrados y pacíficos habitantes de esta calle elevasen al Sr. Alcalde una solicitud pidiendo el traslado de las tales mujeres.

En la casa non sancta de la calle del Pino fueron encontradas ayer dos jóvenes de 13 y 14 años respectivamente, que desde el sábado eran reclamadas por sus madres. El Sr. Gobernador, ántes que quien comparecieron, despues de daries buenos consejos y amenazarlas con fuertes castigos si reincidían, hizo que volviesen al seno de sus familias.

Doloroso es que tengan que repetirse con tanta frecuencia estas escenas, y en su consecuencia, nos atrevemos á solicitar de nuestra primera Autoridad civil que castigue con mano fuerte á las verdaderas culpables de tamañas corrupciones.

Para el consumo público fueron ayer degolladas, en el Matadero de esta ciudad, 5 bueyes, 2 vacas, 12 carneros, 16 ovejas, 6 borregos, 15 corderos y 3 cabras.

El vapor Menorca salió ayer tarde para Mahon, con la correspondencia y 14 pasajeros.

Esta pasada noche y en la madrugada ha llovido en esta ciudad, aunque de una manera muy insignificante. El cielo continúa con mal dariz y es probable que se repitan las llovias.

En el Hospital civil ingresaron ayer dos enfermos; se dieron de alta otros dos, todos varones, y falleció una mujer de 50 años.

La Mañana dice que ayer tarde una obispa eléctrica inutilizó el aparato que nos une con el teléfono de Sóller, no causando afortunadamente ninguna desgracia personal.

Tres fueron los cadáveres conducidos ayer al cementerio rural de esta ciudad.

Con objeto de cargar vino ha llegado esta mañana, procedente de Felanitz, el vapor Portilla White.

Hoy se ha repartido el número 10 de El Eco del Santuario. Trata de las materias que indica el sumario siguiente:

«La Soherania de la razon» por D. Bartolomé

Barceló, Pbro., (continuacion).—Acento prosódico, por D. Leon Carnicer, (continuacion).—Ad Sanctum Carolum Borromœum, (poesia), por D. Mateo Rotger.—Miscelánea.»

Ayer fondearon en nuestro puerto la balandra San José, patron D. Manuel Brú, procedente de Málaga, con 15 días de navegacion, 6 marineros y cargamento de trigo; el laúd Satellite, patron D. Guillermo Alemany, de Mazarron, con 7 días, 7 mar. y cebada; y el vapor Balear, capitán D. Guillermo Pujol, de Cardiff, con 6 días, 25 mar. y carbon.

Sólo se despachó el vapor Menorca.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15, á las 9'55 n.

Se anuncia un manifiesto de don Carlos con objeto de estimular á sus parciales.

En Málaga se han declarado en huelga parte de los cargadores del muelle.

El Consejo de mañana se ocupará de la reforma presentada por el señor Azcárraga.

Madrid 15, á las 10 n.

La junta provincial del Censo ha durado cuatro horas, se ha examinado la definicion que se ha de dar á los institutos armados y aplicarla á las policías, municipales y guardias de consumos. Hay diversidad de criterios. Continuará mañana.

Madrid 15, á las 10'15 n.

En Lisboa hay muchos establecimientos cerrados. La muchedumbre se halla estacionada en los alrededores de las Cortes esperando que el Ministro de Negocios presentará el convenio del tratado con Inglaterra. A pesar de la actitud tranquila del pueblo, se han adoptado grandes precauciones.

Madrid 16, á la 1 m.

La sesion celebrada por la Cámara Portuguesa ha sido borrascosísima. Se leyó el tratado siendo silbado. En la discusion se han presentado muchas enmiendas y ha sido tan empeñada que hasta se vino á las manos. Se ha nombrado una comision para que entienda en las enmiendas.

CONSULADO ARGENTINO.

PALMA DE MALLORCA. Al objeto de evitar dilaciones á todas las personas de esta isla que tengan á individuos de su familia residentes en la República Argentina y les hayan de enviar algun documento de cualquier clase y mérito que sea, se les avisa que los documentos otorgados en el exterior de la República que no lleven el requisito de la legalizacion consular no surten, allí, efectos legales y serán devueltos sin tramitar á los interesados.

Palma 15 Setiembre de 1890.—El consul argentino, M. Enrique Lladó.

VIAJE Á CETTE.

El vapor noruego AGNAR

saldrá de Palma directamente para Cette el jueves 18 del corriente por la noche.

Admite un resto de carga. Consignatario: Gabriel Alzamora, San Miguel 61 y 63.

Se despacha en la Agencia de Aduanas de los señores Schembri hermanos, calle de la Marina.

Venta. Se vende una botiga y zaguan con dos pisos y entresuelos, sita en esta ciudad, calle del Socorro, número 19 y 21 y un piso en el Molinar al lado de la iglesia frente al mar. Se dará razon en la misma botiga.

Procurador: CAROLINA BIZARRI, BARRAD, 3, duplicado.